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体 谈

踢足球没出息？乔治·维阿不信这
个邪！

历史定格在北京时间 2017 年 12月
27日晚间，前AC米兰传奇球星、1995年
世界足球先生乔治·维阿在利比里亚第
25届总统大选中胜出，正式成为利比里
亚新一任总统。维阿于 2018 年 1 月就
任，将开启他6年的总统任期。

提起乔治·维阿，年轻的球迷可能没
什么概念，但是“80后”的球迷应该会记
得，他在当年可是纵横欧洲足坛，与罗纳
尔多、罗马里奥、罗伯特·巴乔、战神巴蒂
等顶级射手媲美的非洲巨星。对于很多
中国的球迷来说，维阿可能是他们关于
AC米兰的最初记忆。

维阿于 1966 年出生于利比里亚首
都蒙罗维亚附近的贫民窟里，从小父母
离异，由祖母抚养成人。踢球，成为小维
阿改变命运的唯一机会。

14岁那年，维阿和小伙伴在街上踢
足球时，其天赋被一名足球经纪人发现，
把他带入苏维沃俱乐部。不过，刚开始的
时候维阿立志当一名把守龙门的好门将，
他的偶像是巴拉圭传奇门将奇拉维特。
后来看着场上队友拼杀不力，维阿按捺不
住当起了前锋，结果一发而不可收拾。

后面的故事，很多球迷都知道了。
维阿改行后，球技渐精。19岁的维阿在
家乡球队“伟大的巴罗勒”开始了球员生
涯，3年后的 1988年，22岁的维阿登陆欧
洲足坛，他加盟了法甲球队摩纳哥，师从
现任阿森纳队主教练“教授”温格。

正是在温格的指导下，维阿开始在
欧洲赛场崭露头角，在法甲打拼的 7个
赛季里，维阿先后斩获了法国杯冠军、法
甲冠军、法国联赛杯冠军等多项荣誉。

对于维阿来说，1995年是非常重要
的一年。正是在那年的夏天，这位利比
里亚足球巨星加盟意甲豪门 AC米兰；
也正是在那一年，他将“欧洲金球奖”“世
界足球先生”两大殊荣揽入怀中，成为首
位也是唯一一位获得这两项荣誉的非洲
球员，是埃托奥、德罗巴、亚亚·图雷、埃
辛等后辈心中的偶像。

成名后，维阿不断地出资建立学校、
医院等设施，可是内战不停、埃博拉肆
虐，维阿看着成千上万同胞失去生命。
迷茫之际，他受到前南非总统曼德拉的
接见，这位黑人运动领袖告诉他，再慷慨
的捐款都无法改变利比里亚糟糕的现
状，只有先当上总统，才有机会“鞠躬尽
瘁”，为更大范围的利比里亚人谋福利。

于是，2003 年退役后，维阿义无反
顾地回国准备步入政坛。

2004年 11月，维阿首次宣布参与竞
选总统。不过，他的第一次尝试失败
了。对手批评他“没有文化”，之后维阿
开始发奋，在 2006 年获得高中文凭，
2011年获得企业管理学士学位，两年后
又获得公共管理硕士学位。他说：“我想
让人们知道，要学习永远不会太晚，所有
人都要心怀梦想，拥抱希望。”

2011年，维阿的第二次参选又失败
了。对手批评他“没有从政经验”，于是
维阿 2014年当选利比里亚参议员，与祖
国共同经历了埃博拉疫情、经济衰退的
难关。如今的维阿脱下名牌西服、换掉
高级跑车，戴着眼镜、乘着吉普，奔走于
大小贫民窟。维阿的竞选团队表示：“现
在的维阿已经是一名经验丰富的参议员
了，各地的人都希望他能带来改变。”
“为希望而改变！”维阿带着这句竞

选口号，第三次参选，终于接近了自己的
梦想。
“比赛”远未结束，征程刚刚开始。

随着选举的尘埃落定，“金球总统”维阿
将会面临更多更难的考验。

从克拉拉镇贫民窟到首都总统府，
这条路，维阿以足球开道，整整走了 51
年。而如何带领利比里亚人走出贫穷
与战乱，不知道维阿有没有找到“进
球”的法门。

从贫民窟的穷小子，到世界足球先生，再到利比里亚总统，他成功完成“从CCTV5

到CCTV1”的华丽转身——

维阿：最会踢球的总统
■王雨田 丁远航

送别2017，我们跟随新年的第一缕

阳光迎来2018。

2018年，是体育迷眼中的大赛之

年，平昌冬奥会是中国冰雪健儿的展示舞

台，也是筹备2022年北京冬奥会的取经

学习机会。2018年，也是东京奥运周期的

“中考年”，亚运会将全面检验我们的备战

情况。2018年，还是足球的盛宴，俄罗斯

世界杯上梅西和C罗巅峰对决，将会吸引

所有球迷的眼光。对于中国体育人来说，

2018年更是体育改革的承上启下之年，改

革能否深化的关键之年。

2月9日，新一届冬奥会将在韩国平

昌举行。根据近几个赛季的走势，中国

冬奥格局未变，短道速滑、自由式滑雪空

中技巧、花样滑冰等仍然是中国队的主

要冲金点。谈到冬奥健儿的夺金预测，

目前外界有两种说法，乐观者认为平昌

之行可获5枚金牌，悲观者认为或将遭

遇0金。究竟如何，我们拭目以待。

在 2022年北京举办冬奥会背景之

下，国人或许应该带着一种“准东道主”的

目光欣赏平昌冬奥会。和欧美国家相比，

中国的冰雪文化不够普及，冰雪设施有待

加强，冰雪人口需要扩大，冰雪产业还要

提升。当然，冰雪的硬件和软件不是短时

间内可以迅速弥补的，对国人来说，平昌

冬奥会是一次极为难得的学习机会。

在奥运会、全运会的夹缝中，近年来亚

运会一直比较尴尬，国人的兴奋点不多。

第18届亚运会八九月间在印尼雅加达举

行，我们自然不会太过在意金牌的数量，但

哪些新人会一飞冲天却尤其值得关注，毕

竟两年后的东京奥运会，甚至2024年巴黎

奥运会，他们都会是中国军团的主力。

2018年也是足球大年。俄罗斯世界

杯，32强汇聚，星光熠熠，争夺大力神杯。

本届世界杯可谓是历史上最昂贵的一届，

拥有内马尔的巴西队总身价高达6.7亿欧

元，西班牙、德国和法国几支劲旅的总身

价均超过6亿欧元。7月15日的卢日尼基

大球场，是人才济济的德国战车成功卫

冕，还是内马尔、库蒂尼奥领衔的桑巴军
团重回巅峰，抑或是法国、西班牙、阿根

廷、英格兰和葡萄牙几大豪门卷土重来？

梅西与C罗的争夺，也是俄罗斯世界

杯上最具分量的话题之一。如若阿根廷

与葡萄牙两队都顺利过关，或将在1/4决

赛提前遭遇。4年前梅西功亏一篑，两年

来C罗翘首以盼，如今毕其功于一役，火

星撞地球的对决，球迷怎可错过！

难得者时，易失者机。2017年，大刀

阔斧的体育改革如期而至，新思路、新举措

频出，唤醒了中国体坛。

体育改革势在必行，改革是民心所

向。姚明、周继红等知名运动员、教练员

出任单项体育协会主席；打破专业和业

余选手身份的界限，全运会上的群众体

育比赛同样引人入胜；全民健身赛事风

起云涌，大众马拉松的“我要上奥运”项

目如火如荼……体育改革取得积极成

效，值得点赞。

2018年，这一场改革需要继续深

化，从顶层设计开始，在改革方法和手段

上继续强化，以调动更多体育人积极参

与进来，让专业的人去办专业的事儿，真

正实现管办分离、政企分开，同时在依法

治理方面可以进一步加强，从而让体育

公共服务多元化。

沿着既定的轨道，将改革进行到底，

拒绝半途而废，中国体育的2018注定会

更美好。

体坛多烽火 改革不停步
——2018体育展望

■文 元 仇建辉

如今，“跨界”是一种潮流。体育明

星退役之后从政，在世界体坛也开始风

起云涌。

在维阿当选利比里亚总统之前，球

星转而从政的例子并不在少数。

巴西球星贝利、济科都曾担任过巴

西体育部长；乌克兰“核弹头”舍甫琴科

也曾短暂从政，担任国内党派领袖；捷克

传奇球星、尤文图斯名宿内德维德曾随

捷克总统泽曼来华访问，他们都和维阿

一 样“ 成 功 地 从 CCTV5转 型 到

CCTV1”。

“很多人都会问，一个退役的足球运

动员凭什么当总统。我想跟他们说，就

凭我对国家和人民的爱。”维阿曾有言。

那么，足球运动员从政有什么优势？

首先，人气旺。比如维阿，球员时代

的名气让他根本不需要过多的宣传推

广，全国几乎没人不知道他，更有无数贫

民窟的少年将他视为人生楷模。人气

旺，投票选举时肯定不吃亏。

其次，更亲民。球员一般苦出身，尤

其是非洲和南美的足球运动员贫民窟长

大的比比皆是，这种球员天然带着亲民

属性，容易赢得贫苦大众的支持。

第三，情商高。足球运动员，一般都

擅长人际关系和应对媒体，以及各种慈

善工作。情商是政治的敲门砖。维阿多

年来一直为祖国进行各种慈善捐助，赢

得了很多选民的心。

第四，领导力强。很多球星在球场

上是队长，是球队的领导者。这种潜移

默化中培养出来的领导力，有助于将来

在政治舞台上打拼。

最后，就是抗压能力强。大牌球星

的曝光率很高，在场上的每一个失误和

细节都会被媒体无限放大，这就需要球

员有很强的自信心和抗压能力，否则你

很难在豪门俱乐部站稳脚跟。抗压能力

是硬通货，在政坛同样需要。

一个球员有魄力将整场球都扛在自

己肩头，心里头肯定是有更宽广的天地。

在发表就职演说时，我们相信维阿

肯定会感谢足球，因为没有足球，就不会

有今天的维阿总统，球员的印记也将继

续帮助维阿实现自己的治国梦。

体育明星从政优势何在
■李 励 肖书杰

1月1日，2018年国际雪联越野滑雪中国巡回赛首站比赛举行，图为参赛选手在男子1.5公里短距离自由式项目比赛中角逐。 新华社记者 许 畅摄
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